



Embajada del Reino de los Países Bajos



Unión Internacional para la Conservación de la naturaleza

Boletín Informativo 0002/09

Región de Mesoamérica e Iniciativa del Caribe

El proyecto “Producción de Agua en Armonía con la Cultura y la Naturaleza en las Cuencas de los Ríos Suchiate y Coatán” más conocido como **Proyecto Tacaná II** de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza –UICN- presenta a ustedes su **Segundo Boletín Informativo**.

En esta oportunidad se ha privilegiado información de actividades realizadas de acuerdo con los objetivos del Proyecto. A partir de esta fecha ustedes recibirán un boletín mensual.

El propósito de este medio de información es socializar el trabajo que realizamos, establecer un canal de comunicación que permita la interrelación con las personas e instituciones que trabajamos en la temática, propiciar el intercambio de experiencias y fomentar el establecimiento de Alianzas Estratégicas.

Índice:

Que estamos haciendo en el Proyecto Tacaná II:

- Presentación.
- UICN presenta su estrategia de Manejo Integrado de Cuencas al Sector Privado.
- Jóvenes en la Misión -JEM- de La Comunidad de San Pablo Toaca, Municipio de Tacaná, San Marcos, Guatemala. Un Ejemplo de Empredimiento.
- Municipalidad de San Pablo, en San Marcos, Guatemala, reconoce importancia de la Estrategia de Bienes y Servicios Ecosistémicos que impulsa el Proyecto Tacana II de UICN.
- Proyectos ejecutados por MICUENCA.
- Actividades realizadas por Bosques, Paisajes y Medios de Vida Sostenibles –LLS-

Primicia

SINERGIAS ENTRE INSTITUCIONES GUBERNAMENTALES Y NO GUBERNAMENTALES. Los miembros de la Comisión Nacional de Microcuencas, presentan la “Guía para la Elaboración de Planes de Manejo de Microcuencas”

Con la participación y aportes de la Comisión Nacional de Microcuencas se elaboró una Guía Práctica para la formulación de planes de manejo de microcuencas; la cual está basada en la sistematización de las experiencias del Proyecto Tacaná II de la UICN en San Marcos, Guatemala. El Lanzamiento oficial se llevó a cabo el 29 de julio del 2009.

La versión electrónica e interactiva la podrán encontrar a partir del 1 de agosto en la página de UICN Mesoamérica.

Agradecemos todos y cada uno de los comentarios recibidos al **Primer Boletín Informativo**, el cual contó con información general de UICN, Proyecto Tacaná, CORNASAM, Proyecto MICUENCA, y Proyecto LLS.

www.iucn.org/mesoamerica carlos.rosal@iucn.org ottoniel.rivera@iucn.org
San Marcos, Guatemala, C.A. Tels: (502) 7760-2950 (502) 7767-9688

UICN Presenta Su Estrategia de Manejo Integrado de Cuencas al Sector Privado



Con la participación de más de 25 empresarios de diferentes sectores; la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN) realizó una reunión en la Cámara de Industria de Guatemala para dar a conocer la labor que realiza la organización alrededor de la conservación y el desarrollo en la región de Mesoamérica y el Caribe. Durante la actividad se destacaron especialmente las actividades desarrolladas por el Proyecto “Producción de Agua en Armonía con la Cultura y la Naturaleza en las cuencas de los ríos Suchiate y Coatán”, más conocido como Proyecto Tacaná II, el cual se ejecuta en el departamento de San Marcos, en la región fronteriza de Guatemala con México.

Los objetivos específicos de la reunión fueron:

- a) Informar al sector privado guatemalteco sobre las acciones que UICN está desarrollando en Guatemala a través del proyecto Tacaná.
- b) Presentar un caso de manejo integrado de cuencas originado desde el sector privado.
- c) Identificar áreas de interés de participación del sector privado en las actividades del Proyecto Tacaná.
- d) Establecer las posibilidades de apoyo técnico de la UICN en el manejo integrado de otras cuencas de interés para el sector privado guatemalteco.

En la reunión se reflejó que parte de los logros de este proyecto ha sido la incidencia para lograr el involucramiento de actores sociales a nivel local, municipal, departamental y nacional para que se adopte la metodología de manejo integrado de microcuencas para el uso y aprovechamiento sostenible de los recursos naturales en esos territorios hidrográficos.

También se describió el proceso sobre la conformación de la Coordinadora de Recursos Naturales y Ambiente de San Marcos –CORNASAM- y el involucramiento del grupo de jóvenes ambientalistas de la asociación JEM, quienes tras una capacitación apoyada por UICN y fundada sobre la metodología de Empresarios Juveniles, se han convertido en pequeños agroempresarios que ahora contribuyen al desarrollo social y económico de sus familias y sus comunidades por medio del establecimiento de mejores prácticas de producción, principalmente en la producción de hortalizas y flores en invernaderos que se llevan a cabo en la parte alta de la cuenca del río Coatán.

Producto de esta reunión se ha definido una agenda de trabajo y seguimiento para que en el corto plazo se puedan integrar los esfuerzos de UICN con los del sector privado en Guatemala para establecer una alianza estratégica que permita promover un verdadero desarrollo sostenible, inicialmente en las cuencas hidrográficas de los ríos Suchiate y Coatán, y que posteriormente esas experiencias se puedan replicar en otras cuencas en Guatemala.

Otto Becker, presidente de la Comisión Ambiental de la Coordinadora de Asociaciones Comerciales, Industriales y Financieras –CACIF- comentó positivamente los esfuerzos realizados en el marco del proyecto Tacaná II. De la misma manera el Gerente de la Asociación de Productores Independientes de Banano de Guatemala manifestó que comprendía claramente la necesidad de manejar adecuadamente las cuencas para garantizar el suministro de agua para que las actividades agrocomerciales tengan sostenibilidad. En el mismo sentido se pronunciaron ejecutivos de la Asociación Gremial de Exportadores –AGEXPRONT-, de la Comisión de Turismo –COMITUR- y de Empresarios Juveniles de Guatemala.



Jovenes en la Misión -JEM- de La Comunidad de San Pablo Toaca, Municipio de Tacaná, San Marcos, Guatemala. Un Ejemplo de Empredimiento.



Uno de los principales socios del Proyecto Tacaná de la UICN es un grupo de más de 2,500 jóvenes ambientalistas del altiplano marquense que se agrupan en la asociación denominada Jóvenes en la Misión -JEM-, la cual con el apoyo directo y acompañamiento del Proyecto TACANA ha trabajado varios proyectos piloto, como producción de flores y hortalizas bajo invernaderos, una estación de radio para la difusión de mensajes de conservación ambiental, viveros para reforestación, campañas de limpieza y actualmente forman parte del movimiento agua y juventud.



Una de las más importantes capacitaciones que ha recibido este grupo de jóvenes fue sobre "Desarrollo de las habilidades emprendedoras" producto de una alianza estratégica entre el proyecto Tacaná de UICN y Empresarios Juveniles y la cual tuvo una duración de 20 semanas e incluyó temas tan variados como técnicas y esquemas de organización empresarial, conformación de juntas directivas, estudios de mercado, leyes fiscales y tributarias, visión, misión y responsabilidad social de las empresas, presupuestos y capitalización, procesos de producción y comercialización, entre otros.

Dicha capacitación fue el punto de partida para que los socios de la JEM fortalecieran sus capacidades, ampliaran su visión, diversificaran sus actividades e identificaran las oportunidades que el medio local les ofrece, con ello han empezado a contribuir al desarrollo y crecimiento personal de cada uno de estos jóvenes, han logrado identificar potenciales negocios en sus propias comunidades y principalmente se han constituido en un valioso ejemplo para otros jóvenes de la región.

Adicionalmente, con la creación de las microempresas que han establecido, especialmente los invernaderos para la producción de flores y hortalizas; están produciendo para el mercado local e internacional y con ello han contribuido al desarrollo y crecimiento económico de las comunidades de donde provienen y también ha a evitar la migración de los jóvenes a las grandes ciudades o al extranjero

Con ésta experiencia piloto la UICN ha procurado diversificar, consolidar y propiciar el fortalecimiento de las capacidades de los actores locales dentro del ámbito de acción geográfica del proyecto Tacaná y de esa manera espera contribuir al desarrollo social y económico de las comunidades de la región Marquense.



Municipalidad de San Pablo, en San Marcos, Guatemala, reconoce importancia de la estrategia de Bienes y Servicios Ecosistémicos que impulsa el proyecto Tacaná II de UICN.



El Consejo Municipal de la localidad de San Pablo, en el departamento de San Marcos en Guatemala, recibe con agrado y aprueba políticamente propuesta de trabajo para la implementación de un esquema de Bienes y Servicios Ecosistémicos que impulsa la UICN en esa región a través de su proyecto Tacaná II.

Durante un recorrido de campo efectuado por el personal técnico del Proyecto Tacaná II de UICN; con el propósito de dar a conocer la estrategia de implementación del **“Fondo para la Gestión Hídrica Participativa”** a las diferentes autoridades políticas municipales del departamento de San Marcos, se realizó un nuevo acercamiento con la municipalidad de San Pablo, municipio que se ubica en la parte media de la Cuenca del Río Suchiate, una de las dos cuencas en donde lleva a cabo sus actividades el proyecto Tacaná II de UICN.

En esa oportunidad se le planteó al Alcalde Municipal, la importancia del tema de los Bienes y Servicios Ecosistémicos (BSE) para promover la recuperación, restauración, protección y manejo de las zonas de recarga hídrica de la microcuenca del río Negro con el propósito de garantizar el suministro de agua en cantidad y calidad para los diferentes usos alternativos que esta tiene y especialmente para consumo humano de las generaciones presentes y futuras. También se dio a conocer la estrategia de trabajo sobre los BSE que promueve el Proyecto Tacaná II de UICN en la zona y especialmente los mecanismos para lograr la sostenibilidad financiera de la misma.

El Alcalde Municipal de San Pablo comentó que consideraba de gran importancia para su municipio dicho tema por lo cual invitó a los Técnicos de UICN a presentar el mismo en el seno del Consejo Municipal y para ello le dio prioridad a dicha presentación dentro de la agenda de la sesión que ese día tuvo el Consejo Municipal en pleno. Al final de la exposición; el Consejo Municipal de San Pablo acordó dar el apoyo político a la propuesta para definir un esquema de BSE en la microcuenca del Río Negro, lo cual quedó asentado en un acta municipal que fue firmada por los miembros del Consejo y los Técnicos del Proyecto Tacaná II.

La microcuenca del río Negro en jurisdicción del municipio de San Pablo, San Marcos, es muy estratégica debido a su alto potencial para producir y proveer de agua de buena calidad a diferentes municipios del área y por los planes de mediano plazo que se tienen para construir pequeñas hidroeléctricas en la misma, además ha sido muy relevante para las actividades del proyecto Tacaná II pues en ella se ha logrado una sólida organización comunitaria y capacitación en el tema del enfoque de microcuencas que se promueve en la región como estrategia para la gestión integrada de los recursos hídricos.

El apoyo político del municipio de San Pablo a la iniciativa de BSE que impulsa el proyecto Tacaná II constituye una excelente oportunidad para fortalecer el proceso de implementación del **“Fondo para la Gestión Hídrica Participativa”** que impulsa UICN en el Departamento de San Marcos en Guatemala.



MICUENCA: Río Coatancito



El consorcio MI CUENCA ha desarrollado varios proyectos en la Microcuenca del río Coatancito entre los cuales destacan:

PROYECTO DE AGUA POTABLE y SUMIDEROS

Se ejecutó con la comunidad de Nuevo Progreso beneficiando a 65 familias y un total de 455 personas. El costo total del proyecto fue de **Q515,569.74** de los cuales la comunidad aportó en mano de obra no calificada **Q214,500.00**, el proyecto MICUENCA **Q301,069.74** en compra de tubería y accesorios, cemento entre otros.

Además se fortaleció la Junta de Administración Operación y Mantenimiento -AOM- del Sistema de abastecimiento de Agua Potable con el aporte de una caja de herramientas para mantenimiento y operación del mismo. También en el 2009 se realizó un Monitoreo de la Calidad del agua en las comunidades de la Microcuenca.

En **GESTION DE RIESGO** se ha logrado que las comunidades de Nuevo Progreso, Tuitzaj, El Caballito se organizaran y conformaran las Coordinadoras Locales para la Reducción de Desastres—COLRED— en las cuales tienen participación activa lideresas y líderes comunitarios.

Se apoyó el fortalecimiento de dicha COLRED con equipo mínimo de monitoreo de amenazas y herramientas por un costo de Q11675.25. Adicionalmente se encuentra en elaboración el Plan de Respuesta en caso de Emergencias el cual es requisito previo al desarrollo de los módulos de capacitación para la posterior acreditación ante la CONRED.

Algunas de las medidas de Mitigación ya implementadas han sido las reforestaciones en zonas desprovistas de cobertura vegetal, por ejemplo, durante el periodo 2008-2009 se reforestaron 6 hectáreas en diversos puntos de la Microcuenca.

Sistemas agroforestales: Se han realizado prácticas de restauración y manejo de las áreas de recarga hídrica, por ejemplo; en el Cantón Nuevo Progreso se establecieron aproximadamente 2 hectáreas (45 cuerdas) de Sistemas Agroforestales con árboles frutales beneficiando a 30 familias.

Avances del Consejo de Microcuenca del Río Coatancito, en San José Ojetenám, Tacaná, San Marcos, Guatemala
Ha sido reconocido a nivel municipal y actualmente es integrado por 8 comunidades, las cuales han participado activamente en la elaboración del Plan de Manejo de la Microcuenca. Colateralmente se firmó un Convenio de Cooperación entre UICN y la Municipalidad de San José Ojetenám para apoyar la Oficina Forestal Municipal y las actividades que ésta realiza dentro del municipio.



PROYECTO MI CUENCA

GUATEMALA

Cosechando Agua para la Vida



Unión Internacional para la Conservación de la naturaleza

Los mayores retos del proyecto “Bosques Paisajes y Medios de Vida Sostenibles” Implementado de forma conjunta por la Unidad de Biodiversidad y Uso Sostenible (BUS) y Unidad de Gestión del Agua de UICN-Mesoamérica, es Influir en las políticas por medio de demostraciones y la implementación de enfoques para mantener la biodiversidad y productividad de los bosques en tierras altas y la mejora de los medios de vida para los habitantes de las áreas rurales también busca contribuir a la restauración de los recursos naturales degradados en las cuencas del Río Coatán y Suchiate.

El proyecto LLS para cumplir con sus objetivos ha desarrollado con éxito las siguientes actividades:

- Taller con autoridades del PINPEP –Programa de Incentivos Forestales para Pequeños Poseedores de Tierras con Vocación Forestal- y el INAB con el objeto de definir acciones y estrategias para fortalecer la incidencia de la red nacional de comunidades organizadas a nivel nacional, a través de propuestas para el fortalecimiento de los programas de incentivos forestales PINFOR y PINPEP.
- Como parte del fortalecimiento al tema de aprovechamiento de incentivos forestales LLS Tacaná contrato 2 consultores, que estarán apoyando la gestión y elaboración de planes de manejo para acceder a los programas de incentivos forestales del INAB; dichos consultores estarán desarrollando acciones en las microcuencas Coatancito, Esquicha, Chemealon, Tojguech y Tojcheche para la cuenca del río Coatan; y las microcuencas Las Barrancas y Sibinal de la cuenca del río Suchiate.
- Se cuenta con un plan de negocios para el establecimiento de plantaciones de pinabete con fines comerciales y de restauración, dicho plan ha sido revisado y consensuado con actores claves dentro del tema de fomento de plantaciones de Pinabete. Es preciso mencionar que dicho plan de negocios viene a fortalecer fuertemente a las actividades planteadas en la Estrategia de Restauración que fue elaborada para las microcuencas Coatancito, Esquichá, Las Barrancas y Sibinal.
- Se inauguró una oficina forestal comunal, la cual esta funcionando desde el mes de Febrero de 2009 en la sede de la cooperativa “Unión y Progreso” de la comunidad de San Pablo, Tacaná; dicha oficina forestal viene a fortalecer la descentralización de los servicios forestales brindados por la municipalidad de Tacaná, específicamente para la microcuenca del río Esquichá.
- Se han inaugurado dos oficinas forestales municipales, los días 8 y 11 del mes de Mayo, en coordinación con el Instituto Nacional de Bosques – INAB, en Ocós y San Pablo Bocacosta respectivamente; dichas oficinas vienen a fortalecer fuertemente la descentralización de los servicios forestales en dichos municipios.

